



# La ideología política

Por JUAN DIEZ NICOLAS

Son muchas las definiciones teórico-conceptuales que pueden encontrarse del término ideología política. Son muchos también los instrumentos técnicos que se han utilizado para operativizar el concepto de ideología política. Pero, como en tantos otros aspectos, además de las mediciones objetivas de la ideología política de los individuos, existen también mediciones subjetivas. Y entre estas últimas, las más frecuentes son las denominadas escalas de «auto-ubicación» ideológica, en las que el propio individuo se sitúa, sin necesidad de explicitar los criterios en que se basa para ubicarse en una posición o en otra.

Desde hace ya tiempo se han venido utilizando en España y en otros países escalas de «auto-ubicación» ideológica en las que los extremos son la extrema izquierda y la extrema derecha. Unas escalas difieren de otras respecto al número de puntos que tienen (generalmente impar) o respecto a si los puntos intermedios tienen o no alguna denominación (izquierda, centro-izquierda, etc.).

1. El Instituto de la Opinión Pública (después denominado Centro de Investigaciones Sociológicas) ha utilizado muy frecuentemente, desde diciembre de 1976 (antes de la Ley de Reforma Política), una escala de «auto-ubicación» ideológica de 7 puntos, en la que se proporcionan al individuo dos referentes, el 1, identificado como extrema izquierda, y el 7, identificado como extrema derecha, y se le pide que él

mismo se sitúe en cualquiera de los 7 puntos de la escala desde el punto de vista de su posición ideológica.

- Es innecesario explicar que la percepción que el individuo tiene de su propia posición ideológica es subjetiva, y que depende de su propia percepción de lo que es derecha e izquierda, del clima social, de su percepción de la posición de otras personas, del grado de libertad política para expresar con confianza su posición ideológica, etc. Sin embargo, los científicos sociales parecen estar bastante de acuerdo en conceder un alto grado de fiabilidad y validez a este tipo de escalas.
- En el cuadro que se adjunta, con los resultados de encuestas basadas en muestras nacionales de personas mayores de edad (anteriormente mayores de veintidós años y luego de dieciocho años), se puede observar la consistencia y la evolución a lo largo del tiempo (casi cinco años). En cada columna se ofrece, en la parte superior, el mes en que se realizó la encuesta. Luego se dan los porcentajes de entrevistados que se sitúan en cada uno de los siete puntos de la escala, así como el porcentaje de personas que no sabe o no desea «auto-ubicarse» en la citada escala. Y, finalmente, se ofrece también el número total de personas entrevistadas.

## ESCALA DE IDEOLOGIA POLITICA

	1976		1977							1978															
	XII	XII	XII	II	II	II	III	III	IX	III	IV	VI	VI	VII	VII	VII	IX	IX	IX	X	X	X			
Extrema izquierda	1	2%	1%	1%	1%	3%	3%	1%	1%	4%	3%	1%	3%	2%	3%	2%	2%	1%	1%	4%	1%	2%	2%		
2	5	4	5	5	3	11	6	3	5	8	9	6	9	8	9	11	9	14	15	3	11	15	13	7	10
3	9	9	11	11	7	19	13	8	8	12	19	21	20	16	20	20	19	29	18	8	27	24	25	16	19
4	43	31	44	25	35	34	32	29	28	37	27	31	33	25	25	24	25	29	22	31	34	25	35	31	26
5	13	10	12	10	10	11	10	7	11	7	6	11	7	7	6	7	7	11	10	16	10	8	10	7	8
6	7	5	3	5	4	5	4	3	5	3	3	4	3	3	2	4	3	6	4	7	3	6	4	3	4
Extrema derecha	7	4	7	1	3	2	2	2	2	2	3	*	1	1	1	1	1	3	1	2	2	1	1	1	1
No sabe, no contesta	17	33	23	40	36	15	30	47	40	26	33	25	25	39	34	31	34	5	28	33	12	17	11	33	30
TOTAL	1.071	949	1.061	1.174	1.839	1.127	1.200	3.200	1.373	2.952	1.194	2.353	1.197	5.706	1.100	5.345	1.194	1.199	1.200	1.178	1.184	1.216	1.196	1.190	1.169

4. Al analizar estos datos es frecuente considerar que la posición 4 corresponde al centro ideológico, que el 2 y el 3 representan a la izquierda y el centro-izquierda y que el 4 y el 5 correspondan al centro-derecha y a la derecha, respectivamente. Sin embargo, conviene recordar que los dos únicos referentes explícitos corresponden al 1 y al 7, con las etiquetas antes mencionadas.
5. Pues bien, lo primero que cabe comentar es que entre un 30 por 100 y un 35 por 100 de los entrevistados no saben (o no quieren) autoubicarse en la escala de ideología política. En 22 de las 54 encuestas analizadas, el porcentaje que no sabe o no quiere contestar se encuentra entre esos límites; y en otras 14, el porcentaje oscila entre el 25 por 100 y el 29 por 100. Sin embargo, no se ha considerado conveniente recalcular los porcentajes en cada posición de la escala prescindiendo de éstos, pues se observa claramente que su redistribución proporcional sería errónea, ya que cuando el porcentaje de los que no contestan es bajo, en lugar de observarse un crecimiento proporcional en cada una de las posiciones de la escala, lo que se observa es un crecimiento especial de los que se sitúan en la posición 3 (centro-izquierda?) y 4 (¿centro?).
6. El examen global de esta serie de sondeos demuestra claramente que los entrevistados tienden sistemáticamente a situarse en posiciones de centro en la escala de ideología política. En efecto, la proporción de personas que se sitúan en el punto 4 de la escala ha sido mayoritaria en 47 de los 54 sondeos analizados, con clara diferencia respecto a los puntos 3 y 5 de la escala. Teniendo en cuenta la observación precedente respecto al hecho de que alrededor de un tercio de los entrevistados no contestan a esta pregunta, cobra todavía mayor significación el hecho de que, en 35 de los 54 sondeos examinados, entre un 20 por 100 y un 29 por 100 se sitúan en el centro (punto 4 de la escala), y que en otros 16 sondeos se sitúan en ese punto entre un 30 por 100 y un 39 por 100 de los entrevistados. Todo ello demuestra que la población española tiende mayoritariamente a identificarse a sí misma como «de centro».
7. Si se toman los otros dos puntos próximos al centro, el 3 y el 5, como representando las posiciones de centro-izquierda y centro-derecha, está claro que la inmensa mayoría de los entrevistados se autoubican en el centro en un sentido amplio, alejándose cada vez más no ya de las posiciones extremas de la escala (puntos 1 y 7), sino de las posiciones que podrían calificarse de izquierda (2) o derecha (6) en sentido estricto. En la gran mayoría de los sondeos el porcentaje de entrevistados que se sitúa en posiciones centrales (3, 4 y 5) supera con mucho el 50 por 100 de la muestra total (y ello a pesar de que alrededor de un tercio no suele contestar).
8. No obstante, si en un principio había cierto equilibrio entre quienes se situaban en el centro-izquierda (3) y centro-derecha (5), desde marzo de 1977 (probablemente por la legalización de todos los partidos políticos, lo que implicaba libertad política real) los entrevistados han mostrado cada vez más su preferencia por el centro-izquierda (posición 3), hasta el punto de que desde 1978 la proporción que se sitúa en esa posición es aproximadamente doble a la que se sitúa en el centro-derecha (posición 5), llegando incluso a estar muy próxima a la proporción que se sitúa en el centro mismo (posición 4).
9. En efecto, hasta marzo de 1978 quienes se situaban en el centro-izquierda no representaban más de un 10 por 100. Desde esa fecha la proporción ha ido creciendo hasta porcentajes que oscilan entre el 20 por 100 y el 25 por 100. Concretamente, en 33 de los 54 sondeos la proporción oscila entre el 18 por 100 y el 24 por 100. A lo largo de 1980 sólo ha

1979													1980																
X	XI	XI	XI	XI	XII	XII	I	I	VI	VII	VII	IX	X	XI	XI	XII	I	II	III	IV	V	VI	VI	IX	X	XI	XII	I	
2%	1%	2%	1%	2%	2%	2%	2%	1%	3%	1%	2%	2%	1%	1%	1%	3%	1%	2%	1%	1%	1%	1%	2%	2%	3%	2%	2%	2%	2%
8	9	9	9	10	9	10	9	7	7	7	9	10	8	8	8	11	7	10	8	9	9	3	8	10	5	9	8	8	
19	20	21	27	19	21	22	21	22	23	24	20	25	24	20	23	23	22	25	29	22	23	14	26	22	19	22	24	23	
31	30	26	33	27	26	28	29	30	30	26	27	26	26	24	26	26	24	24	29	27	23	19	25	25	25	23	21	22	
5	5	8	11	7	7	6	7	6	6	5	5	7	8	7	7	7	9	9	7	8	8	5	7	8	9	8	7	8	
4	3	3	4	4	3	2	2	2	2	1	2	3	3	3	3	3	3	2	2	3	2	1	2	5	4	2	2	3	
1	1	1	1	3	2	1	1	1	1	1	2	2	1	1	1	1	1	1	1	2	2	*	1	1	1	*	1	*	
30	31	30	14	28	30	29	30	31	28	35	33	25	29	36	31	26	33	27	23	28	32	57	29	27	34	34	35	34	
1.183	1.189	1.183	1.199	1.196	979	1.188	1.170	1.188	1.183	3.156	1.200	1.175	1.200	6.032	1.188	1.147	1.191	1.190	1.189	1.189	1.200	1.988	1.201	1.180	1.201	1.200	1.201	1.204	



## La ideología política

habido dos sondeos en los que la proporción haya sido inferior al 20 por 100. Pero debe señalarse que, incluso, el porcentaje que se sitúa en el centro-izquierda (3) ha sido igual al del centro (4) en tres sondeos y superior en cuatro sondeos (todos ellos a partir de febrero de 1980). Ello significa un giro realmente notable de la posición ideológica de la población española, que, sin abandonar su preferencia

por el centro, se muestra cada vez más inclinada hacia el centro-izquierda.

10. Por el contrario, la evolución del porcentaje que se sitúa en el centro-derecha (posición 5) muestra claramente un progresivo descenso. Así, desde unos porcentajes que en bastantes ocasiones superaban el 10 por 100, se ha pasado a una situación en que,

### IDEOLOGIA POLITICA SEGUN EL PARTIDO VOTADO

III-1978	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	2	3	12	37	28	12	6
UCD ... ..	—%	—	8	58	16	4	1	13
PSP ... ..	1%	12	55	18	4	1	—	9
PSOE ... ..	3%	17	52	18	—	—	—	10
PCE ... ..	16%	45	33	—	—	—	—	6

  

I-1979	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	4	2	18	36	18	7	15
UCD ... ..	—%	1	6	64	10	1	1	17
PSOE ... ..	1%	13	54	11	3	1	—	17
PCE ... ..	7%	58	21	2	—	—	—	12

  

IX-1979	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	4	4	15	53	12	4	8
UCD ... ..	—%	—	4	61	13	3	4	14
PSOE ... ..	1%	44	36	2	—	2	—	6

  

III-1980	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	—	—	16	33	36	7	8
UCD ... ..	—%	1	8	68	9	2	1	11
PSOE ... ..	1%	9	78	5	—	—	—	7
PCE ... ..	5%	67	22	2	—	—	—	4

  

V-1980	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	—	—	17	42	16	7	18
UCD ... ..	—%	1	6	51	15	4	2	21
PSOE ... ..	1%	15	56	9	3	—	—	16
PCE ... ..	4%	52	40	2	2	—	—	—

  

IX-1980	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	4%	—	2	7	42	32	7	6
UCD ... ..	—%	1	6	60	12	5	—	16
PSOE ... ..	1%	13	63	8	3	1	1	10
PCE ... ..	2%	68	18	4	—	—	—	8

  

I-1981	EI 1	2	3	4	5	6	ED 7	NS NC
AP ... ..	—%	—	3	3	46	36	2	10
UCD ... ..	—%	—	6	57	13	4	—	20
PSOE ... ..	—%	8	68	8	3	1	—	12
PCE ... ..	3%	60	35	—	—	—	—	2

desde mitad del 78, sólo en dos sondeos se ha superado ese porcentaje, siendo el 7 por 100 y el 8 por 100 las proporciones más frecuentes.

11. La tendencia al crecimiento de la izquierda en detrimento de la derecha se observa aún mejor cuando se compara el total de quienes se sitúan en las posiciones 1, 2 y 3 con los que se sitúan en las posiciones 5, 6 y 7. Hasta febrero-marzo de 1977 el porcentaje total de la derecha era superior al de la izquierda, pero desde esa fecha se han invertido los términos, y el conjunto de las posiciones de izquierda supera generalmente el 30 por 100, mientras que el conjunto de las posiciones de derecha no suele superar el 15 por 100.
12. En todo caso resulta claro también el rechazo de los españoles a considerarse a sí mismos de extrema izquierda o de extrema derecha (posiciones 1 y 7). En efecto, el porcentaje de quienes se autoubican en la extrema izquierda (posición 1) suele oscilar entre 1 por 100 y 3 por 100, siendo el 2 por 100 lo más frecuente. En cuanto al porcentaje de quienes se sitúan en la extrema derecha es bastante similar, pero más próximo incluso al 1 por 100 en general.
13. Para resumir, el examen de los 54 sondeos que aquí se han presentado permite formular con bastante seguridad algunas conclusiones:
  - a) Los españoles se han ubicado y se ubican mayoritariamente en posiciones centrales (3, 4 y 5), y especialmente en el centro mismo (punto 4).
  - b) Se ha producido un cambio sustancial en el centro de gravedad de la escala de ideología, en el sentido de que se ha roto el equilibrio existente entre la derecha y la izquierda hasta febrero-marzo de 1977 en favor de un claro predominio de la izquierda, que suele obtener proporciones aproximadamente dobles a las que obtiene la derecha.
  - c) El crecimiento de la izquierda se ha producido



- especialmente en el centro-izquierda (punto 3), que ha pasado a convertirse en una proporción casi igual que el centro (punto 4).
- d) La proporción de personas que se sitúan en la extrema izquierda o en la extrema derecha es mínima (puntos 1 y 7), lo que parece implicar una casi nula predisposición a los extremismos ideológicos o políticos.
- e) La proporción de quienes no saben o no quieren contestar suele ser de un tercio de los entrevistados. El examen de esta serie de sondeos permite aventurar, sin embargo, la hipótesis de que estas personas se encontrarán principalmente en las posiciones 3 y 4 de la escala.
14. Conviene recordar, no obstante, el carácter subjetivo de la escala de ideología, de forma que la conclusión que cabe adoptar con mayor seguridad es la de que o bien se ha disminuido la proporción de personas de derechas, o ha disminuido la proporción de los que quieren llamarse de derechas; a *sensu contrario*, o bien ha crecido la proporción de personas de izquierdas, o ha crecido la proporción de los que quieren llamarse de izquierdas. En todo caso, y en base a los datos, parece que la población española se sitúa mayoritariamente en posiciones ideológicas de centro y centro-izquierda.
15. Un buen «test» para confirmar la utilidad de esta escala de autoubicación ideológica es el ponerla en relación con el partido votado en las últimas elecciones. En efecto, puede esperarse que las personas que hayan votado a un partido de derecha tenderán a situarse en posiciones de derecha en la escala ideológica, y que los que hayan votado a un partido de izquierda se situarán asimismo en la izquierda de la escala.
16. En el cuadro que se acompaña puede verse esta relación para siete sondeos entre marzo de 1978 y enero de 1981. Las cifras corresponden a proporciones que se sitúan en cada una de las posiciones de la escala por cada 100 votantes a cada partido citado.
17. Fácilmente puede comprobarse que, en todas esas fechas, los votantes de AP tienden a situarse preferentemente en la derecha, los de UCD en el centro, los del PSOE en la izquierda y los del PCE aún más a la izquierda. Por cierto, los datos del primer sondeo citado, correspondientes a marzo de 1978, demuestran claramente que el electorado del PSP se ubicaba claramente entre UCD y el PSOE, y no entre el PSOE y el PCE, como trataron de hacer sus líderes en las elecciones del 77.
18. Los votantes de AP suelen, pues, ubicarse en los puntos 5 y 6 de la escala (centro-derecha y derecha). Pero puede que sea interesante resaltar el hecho de que durante el año 79 los votantes de AP, aun situándose preferentemente en el centro-derecha (punto 5), se distribuían equilibradamente entre el centro (punto 4) y la derecha (punto 6). Sin embargo, los sondeos correspondientes a 1980 y 1981 (salvo el de mayo del 80) parecen mostrar muy claramente que los votantes a este partido prefieren cada vez en mayor medida identificarse con la derecha que con el centro, hasta el punto de que, en el último sondeo, un 82 por 100 de los votantes de AP se sitúan en el centro-derecha y en la derecha.
19. Los votantes a UCD se ubican preferentemente en el centro (punto 4). Más del 50 por 100 se sitúan siempre en esa posición. Pero debe observarse asimismo que la proporción de quienes se sitúan en el centro-derecha es siempre casi el doble que la de quienes se sitúan en el centro-izquierda, aunque ambas proporciones sean relativamente pequeñas. Es también interesante poner de relieve que es entre los votantes de CD donde siempre se observa el mayor porcentaje de quienes no saben o no quieren autoubicarse en la escala de ideología.
20. Los votantes del PSOE se sitúan preferentemente en el centro-izquierda de la escala (posición 3), y en menor proporción en la izquierda. La tendencia a situarse más en la izquierda (posición 2) que en el centro (posición 4) parece haber sido corriente desde mediados del 79 hasta finales del 80, pero en 1981 parecería como si se volviese al equilibrio entre esas dos posiciones, aunque la información es insuficiente para formular esa afirmación.
21. Los votantes del PCE, por su parte, se definen claramente como de izquierda (punto 2 de la escala) y, desde luego, más como de centro-izquierda (punto 3) que como de extrema izquierda (punto 1). En realidad puede advertirse la tendencia a no identificarse como extrema izquierda, pues si en marzo del 78 un 16 por 100 se autoubicaban en esa posición, desde marzo del 80 sólo se sitúan en esa posición proporciones inferiores al 5 por 100.
22. En resumen, los votantes de AP se sitúan claramente en el centro-derecha y cada vez más en la derecha. Los votantes de UCD se autoubican mayoritariamente en el centro mismo. Los votantes del PSOE se sitúan preferentemente en el centro-izquierda. Y los del PCE, en la izquierda (y cada vez más alejados de la extrema izquierda).

J. D. N.